
наШи инТервьЮ

С.и. дубинин*

у иСТоКов наШеГо универСиТеТа:  
инТервьЮ С н.С. черных

Разговор с Николаем Степановичем Черных о ситуации создания Самарского 
(Куйбышевского) госуниверситета, зная, что он принял в его судьбе, работая в 
1960-е годы секретарем Куйбышевского обкома КПСС, самое непосредственное 
и деятельное участие, я начинал не раз при наших встречах в Москве в его скром-
ной двухкомнатной квартире на улице Молодогвардейской в Кунцево. Но впервые 
наиболее подробно весной 2006 года, а затем после перерыва - зимой 2008 года. 

Так уж все переплетено в судьбах нашего вуза: Н.С. Черных – родной дядя 
моей супруги Галины Эдуардовны, работающей зав. библиографического отдела 
НБ СамГУ и также выпускницы нашего филфака, который я сам окончил в да-
леком 1979-м году. 

И только теперь удалось договориться с Н.С.Черных об отдельной беседе и 
сделать эту получасовую запись. Николай Степанович реагировал на вопросы с 
явным интересом, но неторопливо и в свойственной ему манере размышляя над 
ответами. Он не относится к тем людям, которые охотно и часто публикуют 
свои воспоминания1.

Подумав, решил, что этот текст лучше представить в виде стенограммы 
живого интервью, без правок или сокращений, с сохранением стиля, членения и 
ритмики живой речи и логики воспоминаний. Это мне было самому интересно 
и как филологу. Комментарии минимальны и носят необходимый уточняющий 
(датировки) или информативный характер, местами дополняясь записанными 
мною сведениями из других наших бесед с Н.С. Черных.

*	 д.филол.наук,	профессор,	зав.	кафедрой	немецкой	филологии	СамГУ.
1	 Из	мемуаров	бывших	куйбышевских	руководителей	отметим	«Записки	самарского	ректора»	

и	«Записки	секретаря	обкома»	Н.Н.Панова,	сменившего	Н.С.Черных	в	должности	секретаря	в	Куй-
бышевском	обкоме	КПСС.
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Интервью 29 сентября 2009 года в Москве 
(стенограмма)

С.И.Д. Николай Степанович! Первый вопрос и, наверное, самый сложный. 
Первый Самарский университет просуществовал с 1918 по 1927 год, и примерно 
в 1966 году было инициировано создание Куйбышевского (ныне Самарского) уни-
верситета. Каковы причины и мотивы восстановления этого Куйбышевского 
университета, если это было восстановление? Как вы думаете?

Н.С.Ч. Есть две причины возвращения к этой идее, идее восстановления 
Самарского университета. Первая причина это то, что в 1960-е годы по стра-
не начали создаваться университеты. Восстанавливаться и вновь создаваться 
университеты.

В этой связи в обком партии и ко мне лично подошли несколько профес-
соров нашего Куйбышевского пединститута и попросили поднять вопрос о 
восстановлении Самарского университета. Он был преобразован в пединсти-
тут, а сейчас, мол, его надо будет преобразовать в университет.

Посоветовавшись в обкоме партии, с товарищами, мы пришли к выводу2, 
что пединститут закрывать нет смысла, и преобразовывать его в университет 
тоже нет смысла. Поэтому мы решили войти с предложением в совет мини-
стров о создании вновь университета, но, придав ему титул такой, что он вос-
станавливается, якобы. Тот университет, который был создан в первые годы 
советской власти. 

Профессура попросила меня дать ответ им, как будет принято решение. 
Ну, опять договорились, встретились, и говорим, вот мы такое решение при-
няли, что не надо закрывать пединститут, не надо преобразовывать его, а надо 
создать заново университет, самостоятельно. Как говорят, придав ему вот эту 
преемственность. 

Мне тут, откровенно говоря, помогло, повезло. В сентябре 62-го года нас 
посетил министр высшего образования Елютин3. Он - по долгу службы, по 
положению. Я его сопровождал по всей области, в том числе и по учебным 
заведениям. И, откровенно говоря, так мы с ним сошлись очень по-доброму.  
И (пауза) ездили в Тольятти, и также на ГЭС4. В общем…, показал ему стан-
цию. И вот я ему задал вопрос: «Как фактически можно осуществить эту 
идею?» Он сказал: «Готовьте документы и приезжайте ко мне. Мы посмотрим 

2	 В	беседе	зимой	2008	г.	Н.С.	особо	подчеркнул,	что	позиция	первых	секретарей	Куйбышев-
ского	обкома	и	секретарей	горкома	по	КГУ	была	единодушно	положительной,	а	сама	формулировка	
именно	о	«возрождении»	университета	явилась	принципиальной.

3 Елютин Вячеслав Петрович	(1907-1993),	с	1959	по	1985	год	-	министр	высшего	и	средне-
го	 специального	 образования	СССР,	 член	ЦК	КПСС	 (1961-1986	 гг.),	 депутат	Верховного	Совета	
СССР	 (1962-1986	 гг.),	 член	 Комитета	 по	 присуждению	 Ленинских	 и	 Государственных	 премий	
(1952–1985	гг.).	В	беседах	2006-го	и	2008-г	гг.	Н.С.	подчеркнул,	что	руководству	области	поспособ-
ствовали	в	решении	вопроса	по	КГУ	хорошие	связи	в	Москве,	и	что	особое	содействие	В.П.Елютин	
оказал	не	только	решением	вопросы	по	цепочке	согласований	«наверху»,	но	и	предоставив	шаблоны	
заявительных	документов	на	КГУ.

4	 Строительство	 Жигулёвской	 гидроэлектростанции	 (Волжской	 (Куйбышевской)	 ГЭС	 им.	
В.И.	Ленина)	началось	в	1950-м	и	закончилось	в	1957	году,	а	в	мае	1959	года	все	сооружения	гидро-
узла	были	приняты	в	промышленную	эксплуатацию.
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все это. Во-первых, надо материальную базу - сразу. Во-вторых, кадры долж-
ны быть обозначены: кто может быть в этом университете». 

Я действительно подготовил эти все вопросы5, ну и такое решение, по-
советовавшись в обкоме и в бюро, что мы кадрами будем обеспечивать в 
основном самостоятельно, имея в виду, что у нас очень много профессуры, 
и в пединституте и в других учебных заведениях. Вот, такой списочек я под-
готовил, и поехал. Это в 62-м году было, наверное, в сентябре было. А это 
к концу 62-го года, когда я поехал. Да. Он меня принял очень любезно как 
старого знакомого. Это все было…, все у нас хорошо. Позвонил он при мне 
в отдел науки ЦК. При мне. И сказал: «Вот у меня секретарь Куйбышевского 
обкома партии такой-то, такой-то. Они ставят вопрос о создании, а вернее о 
воссоздании Самарского…, не Самарского, Куйбышевского университета». 
О чем они разговаривали, я не имел возможности слышать, потому что он все 
поддакивал, поддакивал, а потом сказал: «Все! Ясно! Я даю тогда добро! Пусть 
они готовят решение бюро обкома партии и исполкома областного совета и 
входят в совет министров. С ходатайством». 

Но я, вернувшись оттуда, действительно подготовили все документы. 
И количество у нас… научных кадров. И сами же мы там определили, что мы 
создаем за счет бюджета области. Создаем материальную базу университета. 
Да. За счет областного бюджета. Потому что, если бы входить, значит …(улы-
бается). То могли бы отказать! Вот мы так, значит, сделали и одновремен-
но определили, где будет у нас этот университет, территориально. Думали-
думали и, в конце концов, пришли к выводу: надо совершенно на свободном 
пространстве. И выбрали мы за Оврагом подпольщиков, тогда Подпольщи-
ков овраг назывался. На возвышенности, недалеко от парка культуры. Заго-
родный парк. Площадка ровная, красивая. И рядом, напротив был уже соз-
дан институт Ерошевского, медицинский6. Да. Его научно-исследовательский 
институт был, глазной. 

Оговорили все эти вопросы и опять меня, значит, снарядили в ЦК партии 
уже. Не в совет министров, а в ЦК КПСС, в отдел науки. Там Трапезников7 
был за главного. Я, значит, приехал, доложил. Ну, отделу науки было поруче-
но подключиться по созданию документа совета министров. Такой документ 
был подготовлен уже без меня, только в соответствие с нашими документами, 
и в отдел науки, и этот документ был завизирован в министерстве высшего 
образования Елютиным. Практически это уже был вопрос предрешен. 

В это время в совете министров председателем был, конечно, Алексей Ни-
колаевич Косыгин, конечно, человек деловой, практичный и прагматичный. 

5	 В	беседе	2008	г.	Н.С.	отмечал,	что	подготовленная	к	обкомовскому	совещанию	(пленуму?)	по	
КГУ	справка	включала	исторические	сведения	о	первом	университете,	в	первую	очередь	упомина-
ние	о	постановлении	Совмина	1918	г.

6 Ерошевский Тихон Иванович	(1902-1984),	член-корреспондент	Академии	медицинских	наук	
СССР,	 доктор	 медицинских	 наук,	 профессор,	 Герой	 Социалистического	 Труда,	 лауреат	 Государ-
ственной	премии,	заслуженный	деятель	науки	РФ,	выдающийся	врач	и	ученый-офтальмолог,	в	1963	
году	открыл	Куйбышевскую	областную	глазную	клиническую	больницу	с	кафедрой	глазных	болез-
ней	-	первый	в	СССР	специализированный	офтальмологический	комплекс.

7 Трапезников Сергей Павлович	(1912-1984)	-	партийный	деятель,	историк-аграрник,	в	1965-
1983	гг.	заведующий	отделом	науки	и	учебных	заведений	ЦК	КПСС.	Член	ЦК	КПСС	с	1966	г.,	депу-
тат	Верховного	совета	СССР.
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Он сказал: «Если Куйбышевская область берет на себя создание этого уни-
верситета, и еще к тому же воссоздает университет, который был создан по 
решению Ленина, - совнарком под руководством Ленина, потому что под-
пись была Ленина тогда, - то совет министров примет это решение». Итак, 
решение было принято. По-моему, принято оно было в 63-м году8. 

С.И.Д. Второй вопрос такой, Николай Степанович. Вы сами выпускник Куй-
бышевского педагогического института, хорошо его знали. Получается тогда, 
что возникает на начальной стадии какая-то, возможно, конкуренция этих ву-
зов? Или была какая-то особая идея, что вот университет именно должен соз-
давать какие-то особые кадры? Какую-то особую интеллигентскую прослойку? 
Вот такая идея была – кого должен был готовить это новый университет? 
Какая примерная была задумка?

Н.С.Ч. Да, я знал, что кадры педагогического института были очень высо-
коквалифицированные. Да. Профессуры там было до десятка человек. Кан-
дидаты и доктора наук. Посоветовавшись с ними, мы решили, что часть их 
будут работать в университете, когда будет уже работать университет стацио-
нарно. Часть, мы договорились, что они перейдут -  основной костяк, а часть 
будет работать по совместительству. Поэтому никакой конкуренции не воз-
никало, потому что профессура сказала, что педагогический институт будет 
готовить педагогов в первую очередь по вот тем специальностям, которые уже 
существуют, а в университете создать надо такие еще факультеты профиль-
ные, которые бы создавали, или будировали, или как-то создавали условия 
для научно-исследовательской работы уже. И готовить уже кадры широкого 
профиля. Не исключается и это, конечно, что может быть и в университе-
те педагогическая работа. Но, в общем, университетское образование – есть 
университетское образование. Авторитет его, конечно, выше, чем педагоги-
ческого, поэтому так было принято решение. 

Но университет создавался трудно, потому что область взяла на себя 
огромную обязанность. Подключили архитекторов. Воспользовались науч-
ным проектом и начали готовить учебные корпуса. В первую очередь главный 
корпус. Ну, строили мы, наверное, года два или три. Да. Поэтому сам практи-
чески университет еще не действовал. 

Ректором этого университета мы определили сразу, сразу, чтобы он этим 
занимался, это профессор Медведев9. Медведев - самарский. До этого он ра-
ботал в Молдавии, тоже в учебном заведении, по-моему, проректором. Вот. 

8	 А.Н.	Косыгин	подписал	Постановление	Совета	министров	СССР	об	открытии	университе-
та	в	Куйбышеве	только	в	1966	году.	В	беседе	зимой	2008	г.	Н.С.	подчеркнул,	что	создание	КГУ	в	
принципе	не	было	приурочено	в	60-летию	Октябрьской	революции	в	1967	г.	Это	было	скорее	про-
явлением	возросшего	в	60-е	 гг.	 статуса	Куйбышева	как	областной	столицы	 (ожидание	появления	
миллионного	жителя,	пуск	крупнейшей	ГЭС	и	др.),	как	значимого	города	т.н.	союзного	подчинения,	
где	имелись	соответствующие	крупные	предприятия.

9 Алексей Иванович Медведев	(1917–1991),	во	время	войны	был	демобилизован	по	инвалид-
ности	после	второго	ранения,	полученного	в	1944	году.	Кандидат	исторических	наук,	доцент,	на-
значен	12.07.1968	года	ректором	будущего	Куйбышевского	государственного	университета.	Пробыл	
в	должности	ректора	с	1969	по	1973	гг.	См.:	http://www.universite.ru/index.php?option=com_content&
task=view&id=395&Itemid=71	В	нашей	беседе	в	апреле	2006	года	Н.С.	отмечал,	что	«…Медведева	
сняли	рановато».
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Потом по каким-то причинам он приехал на родину. Да. И учитывая, что мы 
с ним были знакомы еще по бывшей партийной школе. Учились вместе с  
45-го по 46-й. Он ко мне сразу приехал, подошел и сказал: «Вот я готов» - не 
в университет, он не знал еще! – «на педагогическую работу». Он профессор, 
историк, доктор исторических наук. Я говорю: «Пожалуйста. Мы тебе можем 
предоставить пока работу в пединституте, по специальности, читай лекции. 
Но главное, если ты согласен» - я знал его, он рукастый, хотя без руки, по-
терял руку на фронте, участник Великой отечественной войны, заслужен-
ный человек… Он, я прямо скажу, хваткий мужик был. Ему тогда было? Ну, 
сколько? 60? Наверное, он был со мной ровесник - 18-го, 19-го года. Может 
быть даже 17-го. Учитывая, что он учиться в ВПШ пришел уже инвалидом 
отечественной войны, уже с фронта. Вот. Он взялся за это, то есть согласился 
и сказал: «Да». И представил план создания практически не только матери-
альной базы, но и научной базы. 

С.И.Д. А какие-то установки получил он вот именно по Куйбышевскому уни-
верситету? Что-то особенное надо было ему воплотить, потому что это было 
новое направление?

Н.С.Ч. Мы его отправляли в министерство высшего образования. И пере-
нять опыт и определить профиль, какие факультеты там. В общем. Предва-
рительно мы оговорили у себя, а потом вот послали. Он там в отделе науки 
побывал, и практически приехал уже с согласованным документом о профи-
ле университета. Какие факультеты в первую очередь с учетом опять таки ка-
дров. Какие кадры у нас могли бы быть.

С.И.Д. А какую-то модель он брал? Например, Саратовский или Кишинев-
ский университеты? Или здесь такого не было?

Н.С.Ч. Нет, нет. Никакие модели он не брал, потому что все они работали 
уже. Да. Поэтому нам много факультетов было создавать нельзя. Поэтому он 
как опытный уже, работающий  в университете Кишиневском, он исполь-
зовал свой опыт. Да. И учитывая возможности, какие и как это развернуть 
потом. 

Вот и, пожалуй, приступил он к работе. Создали мы решением бюро спе-
циальную комиссию, определили строителя и подрядчика. Заказчиком вы-
ступал, выступил облисполком. Там курировал это строительство очень опыт-
ный и очень сильный руководитель, заместитель председателя облисполкома 
Ковалев Олег Ильич10. Добрая память ему. Очень сильный работник. Вот мы с 
ним, - я уже немножко с другой стороны курировал, потому что я хозяйством 
занимался…

С.И.Д. У Вас какая должность была в это время? И в какой мере Вы тогда 
курировали научную и университетскую работу?

10 Ковалев Олег Ильич	(1915-1993),	в	1956-1959	гг.	первый	заместитель,	а	в	1959-1963	гг.	пред-
седатель	исполкома	Куйбышевского	городского	совета	народных	депутатов.	В	1963-1985	гг.	заме-
ститель	по	строительству	председателя	исполкома	Куйбышевского	областного	совета	народных	де-
путатов.
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Н.С.Ч. Секретарь Куйбышевского обкома по социальным вопросам. В 
том числе идеология. А я все вузы курировал, школы курировал, медицину 
курировал. И курировал еще органы, милицию и КГБ. Так по распределению 
обязанностей. Поэтому социальные вопросы все были у нас под контролем 
идеологической части…, партийной организации. Кроме того, были, конеч-
но, и другие вопросы. Бытовые вопросы мы не курировали. Это уже в облис-
полкоме. Там уже была специальная служба.

С.И.Д. Такой вот вопрос. Университет наш начинает создаваться. 1966-й, 
67-й, 68-й и в 69-м году он начинает работать. Все-таки довольно долго и труд-
но создавалась его материальная база, здания строились, шло планирование. Ка-
кие основные трудности были, что послужило причиной, что не так быстро, 
как хотелось, КГУ вошел в строй?

Н.С.Ч. Да. Трудности были, конечно, финансовые. Так, подключили 
очень солидную строительную организацию. Сейчас я уже не помню, но в 
общем – «Куйбышевстрой». Трест нам даже…, сейчас забыл его номер, кото-
рый строил в Куйбышеве. Строитель был…, главный строитель Волгин11 был 
у нас. Начальник треста. Вот они строили и, конечно, учитывая все-таки воз-
можности (пауза) не очень сильные… Нужно было, как говорят, учитывать 
возможности. Поэтому мы не то, что долго строили, мы даже, если бы так су-
дить, не так уж и долго по сравнению с другими стройками. Но строительство 
университета – был приоритет. Потому что мы слово дали и министерству, и  
Совмину, и отделу ЦК, что мы его построим. 

Трудности произошли еще и потому, что на каком-то этапе Медведев не 
смог руководить всем этим делом по состоянию здоровья. Да. По состоянию 
здоровья. У него не только рука, но еще и сердце было очень больное. Вот.  
И мы должны были еще, как говорят, на переправе менять коней. 

С.И.Д. То есть кто-то помогал ему во время болезни?
Н.С.Ч. Да, болезнь его… Нет. Не помогал. Он сказал: «Николай Степа-

нович. Пожалуй, я, наверное, не смогу вынести вот всю эту тяжесть. Только 
могу остаться профессором, но возглавить сейчас вот такую вот работу, я не 
могу. Ищите другого». 

Я даже не знаю, каким образом, на горизонте появился Мешков12. Этот 
Мешков ... (пауза). Ну, нам позвонили из министерства, что вот может быть 
такой-то. Мешков … (пауза) был брат первого секретаря Орловского обкома 
партии13. Родной брат. Наш первый секретарь позвонил. Ему предложили…, 

11 Волгин	???	В	беседе	весной	2006	года	Н.С.	отметил,	что	работу	по	планировке	КГУ	куриро-
вали	также	от	исполкома	его	председатель	Алексей	Андреевич	Россовский	и	главный	архитектор	
города	(с	1965	по	1987	гг.)	Алексей	Григорьевич	Моргун	(1925-2009).

12 Мешков Станислав Иванович	 (род.	в	1935	г.	в	Воронеже),	доктор	физико-математических	
наук,	профессор,	специалист	по	механике	твердого	тела.	Работая	в	Московском	институте	электрон-
ной	 техники,	 осенью	1973	 г.	 был	назначен	ректором	Куйбышевского	 госуниверситета.	Пробыл	в	
должности	4	года.	См.	подробнее:	http://www.universite.ru/index.php?option=com_content&task=view
&id=399&Itemid=71

13	 Вероятно,	что	имеется	в	виду	Мешков Фёдор Степанович	(1915-1987).	Родился	в	Воронеж-
ской	области,	в	1970-1985	гг.	первый	секретарь	Орловского	обкома	КПСС.	Депутат	Верховного	Со-
вета	СССР.	Мешков	С.И.	–	его	племянник	(?).
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порекомендовали нам. Да. Позвонил ему. Вот и, естественно, брат брата оха-
рактеризовал очень хорошо. И мы приняли его любезное согласие на…, воз-
главить университет. Да. После Медведева. 

С.И.Д. Но в это время из Куйбышева Вы уже уезжаете? В каком году?  
В каком месяце? 

Н.С.Ч. Я в 68-м году уезжаю из Куйбышева. Это в мае месяце. Из Куйбы-
шева я уехал в мае 68-го года, но университет практически уже начал функ-
ционировать потихоньку. И я уже из ЦК… Все, что можно было делать, я по-
могал в становлении. 

С.И.Д. Какую должность Вы заняли по приезду в Москву в 1968-м году?
Н.С.Ч. Я – заведующий сектором отдела пропаганды. 
Вот, и еще при мне, по-моему, не помню, даже… Все-таки мы Мешкова 

этого сменили. И пришел Рябов, Виктор Васильевич Рябов. Виктора Васи-
льевича я очень хорошо знал, потому что он работал в отделе науки учебных 
заведений обкома партии. Он защитил докторскую диссертацию. Я его поре-
комендовал. Ну, он согласился и очень хорошо включился, и он практически 
создавал уже весь коллектив. Профессионально, зная по прежнему месту ра-
боты в отделе науки обкома, зная кадры. Пединститут и в других институтах. 
Потом в отделе науки он… (пауза). Бывал он также и в других университетах. 
Тогда был объявлен конкурс. Вот тот конкурс как раз возглавлял Рябов Вик-
тор Васильевич. И он, конечно, ему надо отдать должное, что он и создал 
практически уже тот облик университета, который имеет место. И потом уже 
он уже начал развиваться. Вот его пребывание там, по-моему, года 4 он или 
5 был. Но отдел науки его все-таки вытащил к себе. Да. 

И после этого я потерял нить, кто был во главе университета. Я уже ... 
Уже, наверное, где-нибудь в 69-м. Уже, наверное, 72-й или 73-й год14. Кстати! 
Кстати, меня спрашивали о Рябове, когда его просили…, хотели в отдел брать 
ЦК. Меня спрашивали тоже, потому что я его хорошо знал. Я его рекомен-
довал. Он пришел заместителем заведующего отделом науки, и у него тоже 
была возможность, власть помогать Самарскому университету. Отсюда уже 
помогать. Я уже отошел от этого дела практически, но интересовался жизнью 
университета.

С.И.Д. Кто-то приезжал к Вам в эти годы в конце 60-х в начале 70-х из 
университета? Кто Вам запомнился из первых ректоров, работников универ-
ситета?

Н.С.Ч. Мешков? Я практически вот только, когда его встречал, когда его 
утверждали его только. И все. Он не особенно мне запомнился, но… (пауза) 
профессор, так сказать. Но, по-моему, он был не очень сильный профессор. 
Даже и ректор. Я помню, откровенно говоря, когда я уходил… И я был не 

14	 Рябов	Виктор	Васильевич	(род.	в	1937	г.),	с	1967	по	1973	гг.	занимал	должность	заместителя	
заведующего	отделом	науки	и	учебных	заведений	Куйбышевского	обкома	КПСС.	В	1973-1977	гг.	-	
ректор	Куйбышевского	педагогического	института.	С	1977	г.	–	ректор	КГУ.
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очень доволен и, по-моему, даже… (пауза). Да. По-моему я уже сейчас спутал. 
Рябова-то при мне уже назначали. Когда…

С.И.Д. Рябов стал ректором в середине 70-х, в 1977-м году.
Н.С.Ч. Да. Без меня уже. Но я участвовал в его определении ректором. 

Определили его ректором. Толковый был мужик-то. Он сейчас возглавляет, 
кстати говоря, очень солидный вуз и у вас филиал имеется15. Да. Да. Толко-
вый, толковый работник. 

С.И.Д. А кого-то рекомендовали Вы еще из крупных кадров среди работников 
первых лет университета?

Н.С.Ч. Я думаю, что вот список, который мы составляли, когда ставили 
вопрос о создании университета, в него вошли ... Все профессора Куйбышев-
ского пединститута. Получив их согласие быть в университете или на посто-
янной работе, или по совместительству. К сожалению, я сейчас всех их не 
помню. Да, не помню их фамилии. Знаю, что математик отличнейший ма-
тематик был16. Кстати, очень настойчиво этот вопрос ставил, потому что он 
хотел работать, и он действительно он пошел работать. Да.

Вот. Ну, Симанков17 там был у нас ректором пединститута. Он … (улыбает-
ся) не очень, не очень дружественно относился к тому, что кадры университет 
забирает. Да. Мы его поставили на место и он, таким образом, больше уже не 
сопротивлялся, в общем, в этом плане. 

Встречал я, конечно, встречал многих товарищей, которые работали, осо-
бенно тех, которые меня знали. Без меня тоже уже пришли многие профессо-
ра. Пришли без меня. Вот, так что университет этот создавался с трудом, но 
вместе с тем при энтузиазме. 

С.И.Д. Такой вопрос. Кто вот сейчас в Москве живет из тех куйбышевцев, 
которые работали тогда в 60-е годы. Помогают ли он друг другу в землячестве? 
Или еще какие-то связи имеются в сторону Самары среди ученых?

Н.С.Ч. Это тебе хорошо рассказал бы, конечно, рассказал, потому что у 
нас он руководителем землячества является, Рябов18. Он возглавляет. И Фро-
лов Николай Николаевич19. Он там…, (пауза) когда университет не работал. Он 
был раньше. Вскоре он в ЦК пришел работать. Потом его направили в эту, в 
Амурскую область, секретарем. Инструктором у нас поработал. Вот он может 

15	 	Московский	городской	педагогический	университет	(МГПУ).	См.:	http://www.mgpu.ru/index.
php

16	 Вероятнее	всего	имеется	в	виду	доктор	физико-математических	наук,	профессор	Пулькин	
Степан	Павлович	(1907-1980),	который	начал	работать	в	КГПИ	с	1931	г.,	также	в	авиационном	ин-
ституте,	создал	научную	школу,	с	1969	г.	в	КГУ,	первый	декан	механико-математического	факультета	
КГУ.	См.	подробнее:	http://www.universite.ru/index.php?option=com_content&task=view&id=412&Ite
mid=71

17	 	Симанков	Б.М.???
18	 Имеется	в	виду	региональная	общественная	организация	«Самарское	землячество»	(Москва,	

президент	–	Рябов	В.В.).
19	 Фролов	Николай	Николаевич,	в	начале	1960-х	гг.	второй	секретарь	горкома	комсомола,	затем	

в	конце	1960-х	гг.	-	первый	секретарь	обкома	комсомола.	Впоследствии	был	переведен	в	Москву	на	
партийную	работу.
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хорошо рассказать, потому что они сейчас всех объединили в землячестве. 
И там много у нас там очень таких толковых самарцев, которые работали и в 
университете, и в других учебных заведениях, и работали на других должно-
стях там. Хозяйственных должностях. Активно работают. Да.

С.И.Д. Ну и последний вопрос. Что бы Вы хотели пожелать современному 
Самарскому университету, создававшемуся в 60-е годы? 

Н.С.Ч. Я думаю, что готовить специалистов, нужных для нашего дела, 
нужных России и, прежде всего, конечно, Самарской области, патриотов, 
любящих дело свое. Вот я бы пожелал, чтобы люди вышедшие из Самарско-
го университета горделиво заявляли: «Да, я самарец! И я имею такие, такие, 
такие-то качества служения людям, народу, а, следовательно, и обществу». 
Ни в коем случае не служить власти (пауза). Власть уходит и приходит, а уни-
верситет остается. А университет остается. А главное, что остаются люди, ко-
торые (пауза) должны все-таки нести знания университетские в народ. 

С.И.Д. По-вашему, что такое университет? Это передача знаний или хра-
нение их? Как Вы для себя его определили бы?

Н.С.Ч. Я считаю, что это действительно универсальный… (пауза), универ-
сальная форма образования людей, … специалистов. И вместе с тем - спе-
циализированная, но на уровне уже университетских требований. 

Я, например, к университету отношусь всегда с уважением, потому что я 
сам волею судеб поступал в Московский государственный университет, но в 
силу обстоятельств, не зависящих от меня, я вынужден был покинуть его и 
переехать в Куйбышев20. Поэтому я на университет смотрю (пауза) с благо-
говением. Университет для меня - это высшая форма получения хорошего, 
добротного образования. 

С.И.Д. Спасибо. 

20	 Не	получив	МГУ	места	в	общежитии,	где	он	поступил	без	экзаменов	в	1938	г.	на	физмат,	
Н.С.	Черных	переехал	в	Куйбышев	и,	пользуясь	продленными	сроками	зачисления,	поступил	здесь	
на	истфак	в	КГПИ.	Здесь	в	мае	1941-м	г.	женился	на	Антонине	Васильевне	(1921	г.р.),	студентке	
физмата	КГПИ.


